

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN  
FACULTAD DE EDUCACIÓN



**EL NUEVO DESPERTAR DE LOS ESTUDIANTES:  
MOVIMIENTO ESTUDIANTIL UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN 2006-2009**

SEMINARIO PARA OPTAR AL GRADO DE LICENCIADO EN EDUCACION  
MENCION HISTORIA Y GEOGRAFÍA.

**Profesor Guía** : Mario Valdés Urrutia.  
**Integrantes** : Gustavo Jiménez Fuentes  
Álvaro Yáñez Herrera.

Concepción. Enero de 2012

## Introducción

Presentación del problema:

A pesar del paso del tiempo, se mantienen en la sociedad chilena la presencia de distintos actores sociales que expresan su descontento hacia el sistema u orden establecido de la sociedad o a parte del funcionamiento del mismo, de las más diversas maneras, de manera silenciosa, con poca bulla o definitivamente instalándose en la agenda y opinión pública nacional. Dentro de esta gama de actores de los denominados “movimientos sociales”, el “movimiento estudiantil” en particular, ha sido protagonista a través del siglo XX de acontecimientos y procesos de lucha y rebeldía ligados al acontecer nacional. Dentro de este proceso el movimiento estudiantil de la Universidad de Concepción, no ha sido la excepción y ha logrado estar presente en forma constante, ciertamente, mostrando su participación en el marco local y nacional, ciertamente. Lo que nos compete en el presente trabajo, es intentar dilucidar las principales características que posee el movimiento estudiantil – y el de la Universidad de Concepción en particular – durante los últimos años. Precisamente nos concentraremos en acontecimientos de los últimos seis años para intentar interpretarlos, relacionándolos con otros procesos vinculados con los cambios sufridos por la sociedad chilena actual.

Y es justamente por lo anterior, que debemos determinar en que pie se encuentra nuestra sociedad, y es que con la implantación en Chile, durante el último cuarto de la centuria mencionada, del paradigma de desarrollo neoliberal, la sociedad toda se ha visto afectada y en especial los movimientos sociales no han decaído en su despliegue, siendo el movimiento estudiantil un elemento frecuente de accionar, descontento y rebeldía, en cuanto, creemos, el social, político y económico, afecta en nuestras vidas, en especial en el acceso a la educación y el financiamiento de la misma. En esta etapa, la Universidad de Concepción no ha